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Zusammenfassung

        

          
Hintergrund: Internationale Studien (z. B. Asplin et al., 2005) belegen einen positiven Zusammenhang zwischen Wartezeiten auf einen Behandlungstermin und der Art, wie die Leistungen finanziert werden. In Deutschland gibt es eine intensive Diskussion bezüglich der Frage, ob privat Versicherte nicht nur eine bessere medizinische Versorgung erhalten, sondern auch einen leichteren Zugang zur medizinischen Versorgung haben. Diese Vermutung wird für den ambulanten Bereich durch verschiedene Studien unterstützt (z. B. WIdO, 2006). Problem: Bestehende Untersuchungen beruhen häufig auf Patientenbefragungen und vernachlässigen den stationären Sektor. Dieses Papier versucht beide Lücken zu schließen, indem (i) neue Primärdaten erhoben werden und (ii) Wartezeiten im stationären Sektor analysiert werden. Methodik: Es wurden 3 Krankheitsbilder ausgewählt, die kurzfristig einen medizinischen Eingriff erfordern. Die Diagnosen kamen aus dem Bereich der Gynäkologie (zervikale Konisation), der Kardiologie (Stenose) und der Chirurgie (Weber-B-Fraktur). Für diese Diagnosen wurden anonyme Telefonanrufe durchgeführt, um einen Behandlungstermin zu erhalten. Insgesamt wurden 607 zufällig ausgewählte Krankenhäuser in der Studie berücksichtigt. Die Anrufer notierten, (i) ob die Krankenhäuser den Versicherungsstatus aktiv abfragten und (ii) die Wartezeit auf einen Behandlungstermin in Tagen. Anschließend erfolgte eine ökonometrische Auswertung der Daten, um den Einfluss des Versicherungsstatus zu ermitteln. Ergebnisse: Es zeigt sich, dass 25 % der Krankenhäuser aktiv den Versichertenstatus abfragen. In diesen Häusern erhalten privat Versicherte signifikant schneller einen Behandlungstermin als gesetzlich versicherte Personen. Während 41 % der privat Versicherten innerhalb einer Woche einen Termin erhalten, bekommen nur 28 % der gesetzlich Versicherten innerhalb einer Woche einen Termin. Im Durchschnitt müssen gesetzlich Versicherte 1,6 Tage länger warten als privat Versicherte. Fazit: Die Ergebnisse können von Interesse für wirtschaftspolitische Entscheidungsträger sein. Dies gilt nicht nur vor dem Hintergrund der Diskussion um eine Zwei-Klassen-Medizin in Deutschland, die auch den Zugang zur medizinischen Versorgung umfasst.


      
        
Abstract

        

          
Background: International studies (e. g. Asplin et al., 2005) show that waiting time for inpatient treatment depends on how the claimed services are financed. In Germany there is an ongoing debate about the assumption that privately insured patients do not only receive more benefits than members of the statutory health insurance but that they also have better access to diagnosis and treatment services. This assumption is also supported by a current study (e. g. WIdO 2006) for the German outpatient sector. Problem: Existing analysis of the determinants for waiting times in Germany are essentially based on the questioning of patients and do not cover the inpatient sector. This paper aims to fill both gaps by (i) generating new primary data and (ii) analyzing waiting times in German hospitals. Methods: We selected 3 diagnoses for medical problems, where treatment has to be started at short notice. The diagnoses were taken from gynecology (cervical conization), cardiology (stenosis) and surgery (Weber B fracture). For these diagnoses, anonymous telephone calls were performed to make an appointment for inpatient treatment. Altogether, 607 hospitals were randomly included in the study. The interviewers recorded, (i) whether or not the hospitals asked actively if the caller was privately insured and (ii) the time between the call and the appointed date for treatment. The data was then analyzed econometrically to find out if the kind of insurance had an impact on the waiting time. Methods applied were T-Test for paired samples and Mcnemars test respectively. Results: The results show that 25 percent of the hospitals actively ask for the kind of insurance coverage, that patients have. Within this group of hospitals, the average waiting time for a treatment appointment is significantly longer for members of the statutory health insurance funds. Whereas 41 percent of privately insured patients received a date for treatment within one week after the appointment call, only 28 percent of the statutory health insured patients got a date in that period of time. On average, they have to wait 1.6 days longer for an treatment than those privately insured. Conclusion: The results introduced here may be of interest for political decision makers. This not only applies before the background of basic discussions repeatedly held in Germany with regard to a two-class medical system, which also include the access to medical services.
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